

I Foro del agua de los pueblos del sur de la ciudad de México

4 y 5 de octubre, 2012

Foro cultural Quetzalcóatl y sala de exposiciones

Delegación Xochimilco

Convocan

Área Espacio Social, Región y Organización Rural del Departamento de Relaciones Sociales, UAM-Xochimilco

Red Aguila Latinoamericana de Agricultura Urbana, sección México

Festival de medicina tradicional herbolaria Juan Badiano y Martín de la Cruz

Grupo de Estudios Ambientales

Tlalpan Resplandece, A.C.

Delegación Milpa Alta

Delegación Tláhuac

Delegación Tlalpan

Delegación Xochimilco

El manejo del agua ha representado un problema para los habitantes de la cuenca de México desde tiempos prehispánicos en donde las continuas y prolongadas inundaciones orillaron a la construcción de importantes obras hidráulicas como el célebre albarradón de Nezahualcoyotl.

Apenas sometidos los mexicas, el nuevo orden colonial, mediante cambios en la traza urbana, en la producción agrícola y en la tasa de deforestación, hizo de la cuenca un lugar todavía más propenso a severas inundaciones por lo que para 1607, se planeó drenar los lagos por medio de un tajo que llevaría el agua hasta el océano Atlántico.

En los albores del siglo XX, el sur de la cuenca sufrió nuevas alteraciones que inmediatamente impactaron sobre los recursos hídricos al iniciarse la extracción de agua desde Xochimilco para el abasto de líquido a la ciudad central y una tasa de deforestación aún mayor en pos de incentivar las industrias madereras, del

papel y del carbón: Se secaron así, casi por completo los manantiales del área en un periodo de 40 años.

De esta forma, la problemática del agua pasó de ser una historia de inundaciones a una de carencias desde los años sesenta en que creció exponencialmente la tasa de urbanización de las zonas rurales al sur de la ciudad.

Estos cambios han traído como consecuencia el hundimiento diferenciado de los suelos y la desecación de gran parte de la zona lacustre del sur de la Ciudad de México. A manera de remedio, los gobiernos local y federal han llevado a cabo dos obras de magnitudes considerables, pero de resultados limitados. En primer lugar, la carencia de agua se ha compensado con la inyección de aguas negras semi-tratadas provenientes de la planta de tratamiento en el Cerro de la Estrella en Iztapalapa. La calidad de las aguas, sobre todo en los canales de Xochimilco se ha empobrecido, la producción de alimentos se ha abandonado o en el mejor de los casos, se ha sustituido por la floricultura. En segundo lugar, se ha realizado una campaña de reforestación que ha hecho uso de especies introducidas como el eucalipto que consumen grandes cantidades de agua y desplazan a la vegetación nativa.

Los espacios rurales se han reducido mediante expropiaciones y por la expansión de asentamientos humanos que han generado cambios en el uso del suelo e impiden la filtración y captación del agua pluvial. Es necesaria la revisión de las políticas urbanas, agrícolas y de protección al medio ambiente de la ciudad con el fin de limitar o revertir la situación crítica en que se encuentran los recursos hídricos del sur de la ciudad.

En estas delegaciones del sur de la ciudad de México se capta el agua, se filtra y se distribuye a parte de la capital por lo que constituye un recurso estratégico, no sólo para sus habitantes sino para toda la metrópoli. Los actores sociales involucrados en el presente y el futuro de los recursos hídricos de esta zona de la ciudad sufren ante este panorama pero también innovan y proponen soluciones prácticas.

Este foro tiene por objetivo central acercarnos a la conformación de un diagnóstico de los principales problemas y conflictos que se generan en torno al agua en esta zona, así como intercambiar y reconocer las medidas que ya se están ensayando para superarlos o bien, que se proponen a partir de las vivencias y prácticas de consumidores, organizaciones de productores, asociaciones civiles y órganos de gobierno.

Objetivo

Reconocer los puntos nodales de la problemática del agua en la cuenca del Valle de México con atención en las delegaciones del sur del Distrito Federal, Milpa Alta, Tláhuac, Tlalpan y Xochimilco, al mismo tiempo que reconocer las posibles alternativas de solución y propuestas que se generan desde la sociedad civil: organizaciones sociales, usuarios, productores agropecuarios, académicos, órganos de gobierno y promotores individuales.

Formato

El foro del agua será un espacio dedicado a la reflexión en torno a la problemática del agua como recurso estratégico en la zona señalada y al intercambio de experiencias relacionadas con la puesta en marcha de distintas alternativas de solución .

Se propone la impartición de cuatro paneles con ponencias generadoras que den pie para la discusión en mesas de trabajo en las cuales se pueden inscribir ponencias con temáticas específicas. Las personas o las organizaciones interesadas en presentar una ponencia deberán inscribirse al menos con 15 días de anticipación a la fecha de inicio del evento.

En estas mesas de trabajo se generarán los principios de un diagnóstico y de una propuesta para las organizaciones de la sociedad civil interesadas en esta problemática y para los órganos de gobierno correspondientes.

También se invita a las organizaciones que trabajan en estos temas a exponer su trabajo de manera gráfica con fotos y carteles en mamparas, a distribuir folletos o bien a exponer y vender artículos relacionados con el tema del agua y productos derivados de su uso. Si éste es el caso, es necesario comunicarse con tiempo para inscribirse y contar con las instalaciones necesarias.

Temas de las mesas de trabajo

1. Infraestructura Hidráulica.
2. La problemática del agua y el ambiente.
3. El agua y su problemática en el uso doméstico y como servicio urbano.
4. El agua y su problemática en la producción agropecuaria.

Inscripciones

Las inscripciones están abiertas a partir del día 24 de agosto de 2012.

Los asistentes deberán elegir entre dos categorías de inscripción:

- a) Expositor o ponente
- b) Participante en los espacios de discusión.

Los expositores deberán tener preparado un tema a tratar. El tema debe estar vinculado con los temas propuestos en las mesas de trabajo. Los temas a tratar pueden ser problemáticas locales y/o regionales, experiencias personales y/o colectivas.

A manera opcional, se solicita a los expositores que envíen el título de su exposición, la mesa a la que corresponde y un resumen de 250 palabras que sintetice su ponencia.

La inscripción puede realizarse directamente por correo mediante un [formato](#) electrónico, por teléfono al número celular: 55 13 88 06 38 o por correo electrónico forodelaguadelsur@gmail.com

La fecha límite para inscribirse en el foro del agua es el 25 de septiembre de 2012.

Resultados esperados

El foro generará una serie de memorias. El contenido de estas se basará en los temas expuestos y las discusiones que de estos se aborden y abarcarán:

- a) Problemáticas y estudios de caso.
- b) Historias de vida de los actores.
- c) Alternativas y soluciones.